

Se publica



# LA UNIÓN

Se publica

los

JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Mayor, 32

JACA 24 de Junio de 1937

FRANQUEO  
CONCERTADO

Toda la correspondencia a  
nuestro Administrador

NÚM. 1.606

## Comunicados Oficiales

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día 23 de Junio de 1937.

**EJERCITO DEL NORTE, CENTRO Y SUR.**—En Vizcaya el temporal de aguas ha imposibilitado las operaciones que se limitaron a rectificaciones a vanguardia en todos los frentes, mejora de posiciones y organización de la gran zona conquistada en días anteriores.

Se han presentado a nuestras tropas 526 milicianos vascos con armas.

Las cantidades de armamento y material abandonado por los rojos en su huida son incalculables. Los túneles aparecen abarrotados de municiones de todas clases.

Se restablece el orden y la vida en el interior de la población, habilitándose puentes en la ría por las tropas, mientras se lleva a cabo la labor de reparación de los destruidos por la barbarie roja.

En los demás frentes tiroteos, habiéndose pasado a nuestras filas en todos ellos 7 oficiales, 16 sargentos y 86 individuos todos con armamento.

En Aragón en los frentes del Carrascal y como consecuencia de los últimos ataques fracasados de la ofensiva roja, se llevan enterrados por nuestras tropas 2.056 cadáveres de los batallones marxistas destruidos en el ataque.

Salamanca, 23 de Junio de 1937.—De Orden de S. E.—*El General 2.º jefe de Estado Mayor.*—FRANCISCO MARTÍN MORENO.

## SANTA OROSIA

Mañana 25, celebra nuestra ciudad y comarca la festividad de su Patrona Santa Orosia.

La Virgen Mártir, recibirá el homenaje ferviente de sus hijos los montañeses que fían en su protección y oírán este año, seguramente, una súplica unánime, fervorosa, sentida. Pediremos todos la paz ansiada, el triunfo de la noble causa que defiende la pureza de nuestros sentimientos religiosos y el prestigio y el honor de la España del General Franco. ¡Salve Orosia! Oye esta plegaria que es rezo nacido en el corazón, y pide para esta España que es la tuya, un amanecer pleno de optimismo y de glorias; ese amanecer que ya se

vislumbra a través de las jornadas gloriosas de las fuerzas del Caudillo invicto.

Mañana 25, es día de hondas emociones. Los jaqueses ausentes, cuantos en los frentes de batalla luchan llenos de fe y entusiasmo, volverán sus ojos a este pedazo de tierra y añorarán el momento de postrarse ante tus reliquias como en otros años. En espíritu estarán aquí, entre nosotros y ante tu templete santo, unirán a las nuestras sus oraciones y tú Virgen Santa los bendecirás y harás que sobre ellos descendan gracias y frutos celestiales.

¡Salve Orosia!

## Nuestros heroicos heridos

Invítame la Delegación Nacional de Asistencia a Frentes y Hospitales de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, a que refiera algo de la humanitaria y hermosa labor que muchos buenos patriotas hacen en beneficio de nuestros heroicos heridos de guerra, y aceptando gustoso la invitación que se me hace, contaré los sacrificios de nuestras enfermeras en los hospitales de sangre.

Parco en elogio, seco en el ditirambo, árido en el estilo, nunca podrán mis palabras resaltar en la medida de sus merced

mientos la abnegación de las damas españolas que animadas por el más fervoroso de los patriotismos, impertérritas ante toda suerte de peligros, acuden a los equipos quirúrgicos, a los puestos de socorro, a los hospitales de campaña, para aliviar con fraternales caricias y caritativos cuidados el dolor de los héroes que vertieron su sangre por la redención de España.

Miles de señoras y señoritas, artesanas y aristocráticas, desertaron de reuniones mundanas, de tertulias, de cinematógrafos y de teatros para alistarse en la Legión de

asistentas hospitalarias, sacrificando placeres y comodidades a más nobles y altas misiones.

Es injusto y abusase del tópico suponiendo que la asistencia al hospital—triste mansión del dolor—suple ventajosamente el pasar el rato en el campo de deportes o en el paseo provinciano. Puedo asegurar, después de haber visitado la mayoría de nuestros hospitales, que la conducta de la dama española a la cabecera del herido no ha tenido par en el mundo, al que ejemplariza con modelos de caridad, dignidad y pudor.

No es mi propósito entrar en la anécdota ni en el caso personal, pues reservo a mejor cortadas plumas la grata tarea de relatar los episodios de la colaboración femenina en hospitales de guerra. Basta a mi intención contaros el temple de ánimo de esas enfermeras de Teruel y de Huesca que durante los bombardeos por la artillería y Aviación permanecieron en sus puestos sin que una sola abandonase los heridos que cuidaban. También indicaré que en Talavera, en Sigüenza, en los hospitales del cinturón de Madrid, en los del frente de Vizcaya, arrostran, no solamente la metralla que hiera o mata impensadamente, sino también el hambre, la sed, los parásitos, la cama dura y otras incomodidades.

Pero todavía han de superarse nuestras enfermeras, y cuando agobiadas por la llegada de heridos trabajan en el quirófano y en la sala de curas, hasta más de treinta horas sin descanso, todavía, repito, han de superarse y ceden generosas su sangre, para trasfundirla al que ya agonizante revive gracias a tan rico donativo, que salva una vida, para luego, y esto es lo magnífico, ofrendarla nuevamente en el campo de batalla, en holocausto de la que fué su salvadora.

Preguntad a nuestros heridos que ellos os dirán mejor que yo lo que deben a la mujer española, que modelo en el hogar, lleva este instinto maternal a la cabecera de los heridos: y si la madre española es la mejor de las madres, infiérese que la enfermera española es también la mejor de las enfermeras.

He de relataros también la gratísima impresión que recibimos un día del pasado invierno, cuando el tren hospital detuvo en nevado pueblecito de la sierra, para recoger los heridos que habían de evacuarse a los hospitales de retaguardia. Volvíamos ateridos en busca de confortable refugio y nuestra sorpresa no pudo ser más agradable al encontrarnos colocados los heridos en sus camas, servidos por solícitas enfermeras, y para que nada faltase en el convoy, al no llevar heridos graves, pudimos recrearnos durante el viaje con un concierto radiotelefónico.

En una organización tan compleja, es la de la asistencia a los numerosos heridos en la guerra, quizás sea necesario insistir acerca del desarrollo de algunas iniciativas que, por unas u otras causas, todavía no han podido llevarse a la práctica, o están en embrión. Nótese, por EJEMPLO, que a la llegada de los trenes hospitales en las estaciones no se ha previsto el gozo experimentado por el herido que recibe el refrigerio de una taza de café, o el obsequio de una tableta de chocolate, o el regalo de un ramo de flores... y también el piropo femenino, que no es pecado piropo a un héroe. Un ademán de beso de despedida, con la punta de los dedos desde el andén, em-

barga con dulce recuerdo e inhibe e dolor y las molestias del viaje. Si nuestras muchachitas se enterasen del consuelo que llevan al herido transeunte obsequiándole en la estación, visitarían incluso a molestas horas de la noche, el frío o caluroso andén, para dulcificar las largas horas de viaje de nuestros heridos.

Vicisitudes de nuestra carrera permitieron que contemplásemos en todos sus aspectos las múltiples actividades de las poblaciones civiles alemana y francesa durante la guerra mundial. Pueblos de tan diferente psicología, habían de ofrecernos también matices en la delicadeza del trato a los heridos. Más el espíritu caritativo del pueblo español, unido al acendrado patriotismo de todas las clases sociales, ahorra mandatos y advertencias. Ciertamente que no tapizan nuestros trenes, tranvías y bancos de los paseos carteles indicadores de que son lugares reservados para los heridos, y ello se debe, a que anticipándose nuestra cortesía al mandato autoritario, cédese al herido el asiento más cómodo porque el herido es nuestro hermano, y sufre por nosotros, y todo nos parece poco para él, aunque su comodidad nos reporte a nosotros ingratas incomodidades.

Tal cortesía, la de ceder el asiento al herido que llega, la he observado también en el café, unida a la del convite. Y estas muestras de cortesía, estas atenciones con nuestros heridos, surgen del convencimiento del pueblo de que es a ellos a quienes se debe la futura gloria de España, y nuestra presente tranquilidad. Hállase tan infiltrado en nuestro pueblo el sentimiento de simpático apoyo al herido, de generoso desprendimiento en su favor, que seguramente ninguno de los que me oyen tienen remordimientos de conciencia por no haber prestado a nuestros heroicos heridos todo a suerte de obsequios y atenciones.

En esta especie de reseña sobre la colaboración del pueblo en la asistencia a los heridos de guerra, no podemos olvidarnos de esos centenares de médicos que abandonando hogar, clientela, medios de vida y comodidades se alistaron desinteresadamente en las filas de la Sanidad Militar.

Y al mencionar a los médicos tenemos que citar también a los practicantes, odontólogos y farmacéuticos que voluntariamente asistieron en los hospitales.

Terminaré mi breve exposición con algunas palabras acerca de la iniciativa de formar las agrupaciones que denominamos «amigos del herido». Beneméritos ciudadanos ya se han preocupado de despoblar círculos y cafés, para emplear las horas de holganza en conversar y obsequiar al desconocido herido de un hospital. Estos, que me atrevo a llamar «padrinos de guerra del herido» suplen a padres y parientes ausentes, prodigándole consuelos, escribiéndole la correspondencia, regalándole libros que entretengan las largas vigiliadas en el lecho del dolor, y hacen por él todo lo que un amigo haría por otro amigo. He de significaros que cada día se incrementan en todas las poblaciones los amigos del herido y que muchos desocupados que por ignorancia no han participado en tan simpática obra, se apresurarán a nutrir las filas.

¡Heroicos hermanos heridos que por nosotros habéis vertido, sin escatimarla, vuestra sangre juvenil! ¡Esforzados campeones que mantenéis en el frente el fuego sagrado que anima el Movimiento Nacional! ¡Soldados de España, invictos

arrietes del marxismo!; nosotros, la retaguardia, recoge vuestra sangre como preciosa reliquia que lleva su corazón, para devolvéroslo en efusiones de cariño, ya que sólo así podemos participar en vuestra gloria.

Burgos 10 de Junio 1937.

DR. A. VALLEJO NAJER.

## LA TOMA DE BILBAO

Jaca celebró el sábado con singular entusiasmo la noticia de la toma de Bilbao por nuestro valeroso Ejército. Apenas conocida fueron engalanados los balcones con tapices y banderas, y se organizó una manifestación que partió de la Casa Consistorial en dirección al Cuartel de Infantería.

Figuraban en ella el Ayuntamiento bajo mazas, el Síndico señor Buesa con la gramalla, llevando la bandera de la Ciudad; diversas representaciones, los directivos de las Milicias y las banderas respectivas, abriendo marcha las bandas de cornetas, tambores y música del Regimiento Galicia. Seguía numerosísimo público que lanzaba incansables vitores patrióticos. El efecto de la manifestación era imponente. Llegada al Cuartel, el Alcalde, Sr. García Aibar, y las restantes representaciones que presidían la manifestación, cumplieron al digno Comandante Militar de la Plaza, Coronel Sr. Caso, expresando el Alcalde la felicitación de la Ciudad al Ejército español por el magnífico triunfo alcanzado con la toma de Bilbao y la adhesión a la noble causa que aquél defiende. El Sr. Caso agradeció este homenaje de Jaca y tuvo un recuerdo emocionado para el llorado General Mola, para el cual pidió una oración.

Requerido por el público que aguardaba en el patio central del Cuartel, el Sr. Caso recibió los aplausos de los manifestantes; y el profesor señor Pérez Sinués, con palabras vibrantes, pidió un Padrenuestro por el alma del General Mola.

Incorporado el Comandante Militar a la comitiva, la manifestación se dirigió a la Catedral, en medio de un entusiasmo inenarrable. En el presbiterio aguardaba el señor Obispo de la Diócesis. El prebendado Sr. Fumanal entonó el Te Deum y al final el pueblo cantó la Salve y el himno a la Virgen del Pilar.

La manifestación recorrió diversas calles, deteniéndose frente a los Almacenes «El Siglo»—por cierto iluminados y decorados con exquisito gusto con retratos de Franco y Queipo de Llano y siluetas de milicianos,—donde, por medio de potentes altavoces, el profesor y escritor D. Ricardo del Arco, en breves frases, explicó la transcendencia y significación de la ocupación de Bilbao, teniendo un recuerdo para el General Mola, artífice del triunfo que festejamos y elogiando como se merece la actuación de los soldados, falangistas y requetés. Terminó con una sentida invocación al Espíritu Santo para que siga inspirando al Generalísimo Franco y conduciendo a España a la victoria final.

La Banda Militar interpretó frente al Ayuntamiento los himnos de las Milicias y el Nacional y el pueblo prorrumpió en enardecidos vivas. El Comandante Sr. Cabrerizo pronunció unas patrióticas palabras. Muy tarde continuaban las manifestaciones parciales de muchos jacetanos que daban rienda suelta a su júbilo.

Los semanarios locales «El Pirineo Aragonés» y «La Unión» publicaron por la tarde hojas extraordinarias con la noticia de la toma de Bilbao, destinando el primero el importe de la venta a los heridos en la campaña que reciben asistencia en los hospitales de Jaca. LA UNIÓN se repartió gratuitamente. Por cierto que los convalecientes en el hospital de la carretera de Pamplona recibieron al paso de la manifestación un cariñoso homenaje del público, que los vitoreó.

Repetimos: Jaca respondió el sábado a sus sentimientos patrióticos como pocas veces y cumplidamente manifestó su gozo y adhesión inquebrantable al Ejército salvador de España. Los «flechas» locales formaron en la manifestación.

**Se alquilan** por temporada o como interés de Hoteles en el Paseo, uno amueblado y otro sin amueblar.

Razón: Mayor, 2. 2.º - Recaudación de Contribuciones.—Horas de 9 a 13 y de 15 a 18.

# ¡BILBAO!

¡Ya ondea sobre Bilbao nuestra bandera Española!  
¡Ya se extiende sobre un fondo de luz dorada y añil!  
¡Ya flamea por los aires como una fúlgida estola!  
¡Qué velario para una carabela de máfil,

que rasgára con su quilla los mares del universo,  
que llevará en triunfo el nombre del caudillo vencedor;  
un antorchario de oro, la sonería de un verso  
y la Cruz del Nazareno como un símbolo de amor.

Por las calles de Bilbao, entran nuestros soldaditos;  
arriban ebrios de gloria, de batallas y de sol.  
Van fatigados y alegres; pero riman con sus gritos,  
versos bárbaros y nobles de romancero español.

Son figuras de leyenda, son pedazos de la Historia,  
vienen barbados y rotos de los lancés de la lid;  
pero iluminan sus ojos las lumbres de la victoria  
y son bizarros y altivos, porque son nietos del Cid.

¡Hosanna! dicen las gentes miserables y oprimidas  
¡Gloria a los héroes caídos! ¡Gloria a Mola el inmortal!  
Y llueven rosas y nardos de las terrazas floridas  
y ascienden besos mojados en la tarde de cristal.

A lo lejos... en su Iglesia, la Patrona de Vizcaya  
inmersa en la penumbra sonríe sobre su altar;  
no la tocan las balas, la respetó la metralla  
¡y está toda pura y blanca como un ramo de azahar!

Pero en su templo dormido, cunden hábitos de muerte;  
hay olor, a polvo antiguo y a cadáveres de flor.  
Madrecita de Begoña ¿por qué no fueron a verte?  
¿Por qué a tus pies no lloraron el pecado de su error?

¿Por qué en el santo recinto gimen trozos de vitrales?  
¿Por qué apagaron tus lámparas con la furia de un ciclón  
hirieron vasos sagrados, deshojaron los Misales  
y te dejaron tan sola sin decirte una oración?

¡Sonríe con tu sonrisa de muchacha marinera!  
¡Engalana a tu niño con su arracada mejor!  
¡Que brille como un alfange tu media luna lunar!  
Bajo tu chapín de raso rendida está la bandera  
que es como un río de oro con claveles de color.

Las doncellas de Falange, te pondrán tu manto blanco,  
y en su niveo terciopelo bordarán el rojo haz.  
Que a ofrecerte su victoria llegará mañana Franco  
y emocionado y devoto rezará desde su banco  
pidiéndote para España la duizura de la paz.

Tú, le harás bellas promesas con palabras misteriosas,  
y su mano, —bronce vivo— que en la lucha no tembló,  
pondrá temblando de dicha un ramo de cinco rosas,  
cinco reflejos de sangre cual cinco piedras preciosas,  
en las manos de tu niño que al triunfo lo guió.

Ya ondea sobre Bilbao nuestra bandera Española.  
Prendido sobre sus sedas, llora un lazo de crespón.  
Sobre la villa vencida, flota la sombra de Mola...  
Para nimbarla la enseña se hace su jario y estola;  
¡se hace lámpara votiva, relicario y corazón!

PURA MENGÍBAR

**YA** se ha puesto a la venta, esmeradamente impreso, el  
libro teatral de

## “Soldado que va a la guerra”

BOCETO PATRIÓTICO EN UN ACTO, DE RECIENTE GRAN ÉXITO,  
ORIGINAL DE FRANCISCO QUINTILLA

Se vende a 1 peseta ejemplar, que es el precio señalado por la Sociedad de Autores. —: Un tanto por ciento prudencial del producto de la venta — — — será ofrecido por el autor a los heridos de guerra. — — —

Puntos de venta: Imprenta de Quintilla y «El Arco Iris»

Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los  
traidores.

## Gacetillas

La Hermandad de Santa Orosia, de Zaragoza, integrada por los montañeses residentes en aquella capital, celebrará la festividad de nuestra Patrona con toda brillantez.

La invitación que se nos remite, bellamente impresa, anuncia los siguientes cultos que se celebrarán en la iglesia de Escuelas Pías.

A las ocho.—misa que celebrará el Dr. don Domingo Borruel, Teniente Vicario del Ejército, y comunión general, cantándose motetes al Santísimo y terminando con los gozos y adoración de la reliquia. Se aplicará esta misa en sufragio del alma de don Pedro Guillén (q. e. p. d.).

A las diez y media, misa solemne cantada en la que oficiará el Pbro. Licenciado don José M.ª Bregante Lacambra, presidente de la Hermandad, y sermón que predicará el R. P. Angel Pastor, Sch. P., terminando con los gozos y la adoración de la reliquia.

A las siete de la tarde, solemne función religiosa con sermón a cargo del Dr. don José M.ª Bregante Alcolea, Beneficiado de San Pablo y terminará con los gozos y la adoración de la reliquia.

A consecuencia de las heridas sufridas en las brillantes operaciones que gloriosamente se celebraron en este sector de Jaca, el jueves último falleció el alférez de infantería don Pedro Casajús Calvo.

Este oficial contaba en Jaca con grandes simpatías y por sus bondades con el aprecio y consideración de todos.

Elevemos a Dios una oración por su alma y pidamos resignación en su pena para la familia del finado.

Con toda solemnidad se celebrarán los cultos de Santa Orosia, nuestra Patrona.

Después de la misa mayor que celebrará de pontifical el Ilmo. Sr. Obispo y en la que habrá sermón, saldrá la Procesión, que recorrerá las calles de costumbre para terminar ante el Templo de la Plaza de Biscós. El Prelado bendecirá al pueblo con el Cuerpo de la Santa, con el ceremonial de costumbre, momento que tiene para los montañeses todas emociones inefables.

## FIESTA DE LAS ESPIGAS

Se celebrará, D. m., la noche del sábado 25 al domingo 27 de este mes de Junio, en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

### ORDEN DE LA VIGILIA

A las *once y media*: Junta de turno.

A las *doce*: Exposición de S. D. M. y plática por el R. P. Hermenegildo de Fustiñana, O. M. C.

A las *dos*: Trisagio cantado.

A las *cuatro*: Rosario de la Santísima Virgen y Oraciones de la mañana, y enseguida Misa de Comunión.

Luego se organizará la Procesión que recorrerá las calles del Carmen y Sol, saliendo por la puerta de Baños y yendo por el paseo de Miral y plaza de Calvo Sotelo, en la que se alzará artístico altar, para desde el mismo dar la Bendición a los Campos. Terminada ésta entrará la Procesión por la puerta de San Francisco para volver por las calles Mayor y del Carmen a la iglesia, donde terminará la Fiesta.

La Vigilia se aplicará por el alma del Excelentísimo Sr. General D. Emilio Mola (q. e. p. d.).

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca